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Henri Hasser,
Maire du Ban-Saint-Martin

n choisissant de publier régulièrement un bulletin 

d’information municipal, nous souhaitons, en toute 

transparence, rendre compte de la vie publique, 

associative et économique de la Commune. Il s’adresse à 

chacune et chacun d’entre nous.

D’aucuns prétendrons qu’un site internet et des moyens plus 

modernes existent et qu’ils sont suffisants pour renseigner sur 

la vie municipale. Je ne le 

pense pas.

En parcourant ce numéro, 

vous constaterez que notre 

territoire, bien qu’enclavé 

dans une métropole qui a 

maintenant en charge bon 

nombre de compétences qui 

impactent notre quotidien – 

la voirie, le chauffage urbain, 

le traitement des ordures 

ménagères, la gestion des 

droits à construire, le suivi 

des plans d’expositions 

aux risques naturels, les 

transports collectifs…, – 

conserve bien des qualités 

pour animer la vie associative et scolaire, mener les nécessaires 

actions de solidarité et travailler au service de tous.

Toute l’organisation des services municipaux, chacune de 

nos réunions de concertation, les séances de travail de nos 

commissions, comme tous nos conseils municipaux, sont 

avant tout centrés sur la prise en compte des besoins exprimés 

par nos concitoyens, afin qu’ils trouvent une réponse à leurs 

légitimes attentes.

C’est en œuvrant sans relâche aujourd’hui et pour demain, 

comme en témoigne une nouvelle fois ce BIM, que nous 

pourrons conforter l’attractivité de notre commune. C’est tout 

le travail de l’équipe municipale que j’anime et c’est avec elle 

que je vous invite à participer aux nombreuses invitations qui y 

sont présentées.

Mais je ne souhaite pas clore mon propos sans vous inviter, 

eu égard aux dramatiques événements actuels, à faire preuve 

d’unité et de bienveillance. Il y va de la qualité de notre vivre 

ensemble !

À chacune et à chacun d’entre vous, j’adresse mes chaleureuses 

salutations.

E
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Co-président du groupe de travail de l’Assemblée Nationale chargé du 

suivi de la préparation des jeux olympiques et paralympiques de Paris 

2024, M. Belkhir Belhaddad a réuni jeudi 14 septembre les membres des 

associations sportives du Ban-Saint-Martin et de Longeville-Lès-Metz, 

en présence d’élus des deux municipalités. L’objectif de cette rencontre : 

suivre sur le terrain l’avancée des projets liés aux jeux et l’avancement de 

l’organisation dans l’ensemble des communes labellisées Terre de Jeux 

2024. Le Député a ensuite pris le temps de répondre aux interrogations 

des Présidents d’associations, notamment sur l’attribution des 

subventions jeunesse et sport et la formation des éducateurs en club.

Paris 2024 :
suivi sur le terrain

« Hors les murs, 
ma danse à l’école »

Un joli nom, pour une démarche qui l’est tout autant : apporter 
la danse à l’école  ! Accompagnés par Loor-Ann Chatton, 
professeure diplômée d’état en danse contemporaine, les 
élèves de CE1 du groupe scolaire Marcel Pagnol ont ainsi pu 
s’initier au plaisir de la danse, mêlant partage et expression de 
soi. Une parenthèse originale, qui ouvre la voie à de nouvelles 
sessions pour l’année 2023/2024.Festival 

Hop Hop Hop
Vendredi 14 juillet, le festival Hop Hop Hop 
était de retour pour une après-midi tout en 
bonne humeur et divertissement, au Parc 
Sainte-Claire. Après un premier passage en 
2021, Place La Hottée de Pommes, le festival a 
une nouvelle fois posé ses valises sur la com-
mune avec le Vocal Quartet des Cactus Rider, 
et le spectacle Klink de Marius Dince. Dernière 
étape de l’Eurométropole avant les représen-
tations données à Metz, c’est avec grand plaisir 
que le Ban-Saint-Martin a accueilli cette cara-
vane unique de spectacles !

À partir de Ia mi-mai et durant 6 semaines, 

les enfants de moyenne et grande section de 

maternelle des deux groupes scolaires ont 

pu profiter de la bonne humeur de Géraldine, 

animatrice à l’EMARI (école de musique), pour 

découvrir le monde de la musique à travers 

différents ateliers. Rythmes, mélodies, 

sonorités, les petits musiciens se sont ainsi initié 

au plaisir d’écouter et de jouer «  le quatrième 

art  » sous toutes ses formes  ! Une première 

expérience qui sera renouvelée au printemps 

prochain.

Les plus jeunes 
s’initient au 
4e art 

La vidéo du projet est à retrouver sur le site Internet de 
l’école, rubrique : « Actualités / News ».
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Une Fête de la 
Pomme sous le soleil
Pour sa neuvième édition, la Fête de la Pomme était de 

retour les 16 et 17 septembre ! À nouveau organisée sur 

deux jours, elle n’a pas manqué de réjouir les visiteurs 

qui ont pu profiter de nombreuses surprises tout au 

long du week-end. Le samedi : l’accueil en fanfare, 

suivi de la désormais célèbre soirée flamenküchen 

et le concert du groupe Del Aguila y Amigos, de quoi 

profiter d’une belle soirée d’été indien ! Le dimanche : 

les personnages sur échasses, les jeux 

en bois et le mini quad électrique ont ravi 

petits et grands sur les rythmes de Cosmic 

Clic  ! Il ne fallait pas non plus manquer le 

joli spectacle de marionnettes intitulé « Oh 

mon pommier  », les bouilles décorées par 

la maquilleuse, la mini ferme pédagogique 

et le charmant petit train qui a conduit 

ses jeunes voyageurs vers les différentes 

animations. Côté papilles, on pouvait se 

régaler avec des spécialités autour de la 

pomme, évidemment ! En parlant d’elle, star 

incontournable de la manifestation (bien 

qu’elle ne soit pas à l’origine de son nom… !), 

la pomme était fortement présente  ! 

Des centaines de chanceux visiteurs ont 

d’ailleurs pu repartir avec un sac à l’effigie 

de l’événement, contenant de jolies demoiselles 

aux joues rouges. Autre sympathique surprise, les 

enfants du périscolaire de la commune avaient pris le 

soin, depuis la rentrée, de confectionner près d’une 

centaine de petites pommes porte-bonheur en papier 

mâché, portant chacune un message bienveillant. 

Une édition 2023 sous le soleil et dans la bonne 

humeur, de quoi patienter jusqu’à 2024 pour célébrer 

ensemble le 10e anniversaire de l’événement !
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10 000 euros récoltés 
pour la lutte contre le 
cancer

Après une première édition prometteuse, l’association Une 
Rose, Un espoir, secteur Metz-Ouest, a sillonné les rues de 
la commune et des villes voisines les 29 et 30 avril derniers. 
Les motards au grand cœur ont pu compter sur un accueil 
chaleureux, sans compter la générosité des habitants qui, 
grâce à leurs dons, ont permis de récolter 10 000 euros ! En 
2024, les équipages seront de retour les 27 et 28 avril.

Concours de lecture réussi
Samedi 17 juin, les 26 enfants ayant participé au concours de lecture de la Bibliothèque pour Tous étaient invités à la remise des 
prix. Selon l’âge, chacun pouvait participer dans deux catégories de lecture, à savoir : livres d’images pour les 3-5 ans, albums à 
partir de 5 ans, premières lectures à partir de 7 ans, roman enfant à partir de 9 ans et B.D. à partir de 9 ans. En récompense, les 
jeunes bibliovores sont repartis avec un bon d’achat d’une librairie spécialisée où les petits amateurs trouveront à coup sûr leur 
bonheur, de quoi perpétuer le plaisir de lire !

Même si les combattants se sont inclinés en 
huitièmes de finale, face aux vice-champions en 
titre, 2023 aura marqué les débuts du BSM Judo 
Club en 1re division des championnats de France ! 
Un bel exploit certes, mais seulement le début 
souhaitons-le, d’un magnifique parcours. Le club 
qui évoluait en niveau régional il y a encore peu 
de temps a de quoi se réjouir et peut être fier du 
chemin parcouru !

Parcours 
exceptionnel

Super sénior 
est de retour
Après une première édition concluante, 
la formation numérique pour les séniors 
est de retour à partir du 21 novembre.
Inscription en mairie jusqu’au jeudi 
16  novembre. Tarif : 60 € à payer en 
chèque lors de l’inscription.
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La rentrée 2023-2024
BEAUCOUP DE CHANGEMENTS EN CETTE RENTRÉE. LE BIM VOUS LES DÉTAILLE UNE À UNE.

Les effectifs & une nouvelle directrice
Pour cette rentrée, 1  033 élèves, 620 au collège, 203 au 

groupe scolaire Marcel Pagnol et 210 au groupe scolaire Paul 

Verlaine, ont retrouvés 

leurs tables d’écoliers le 

lundi 4 septembre. Une 

première toute en émotion 

pour certains, le plaisir 

de revoir leurs camarades 

pour beaucoup d’autres.

Si Thomas Rybicki, directeur 

du groupe Verlaine, a fait sa 

troisième rentrée au Ban-

Saint-Martin, Pierre Bauler 

cède sa place à Nadine 

Salou au groupe Pagnol. Auparavant institutrice à l’école 

maternelle, elle devient directrice pour l’ensemble du groupe 

scolaire. 

Des travaux réalisés dans les écoles
Les élèves rentrant en élémentaire auront peut-être remarqué 

que l’école Marcel Pagnol dispose dorénavant d’une nouvelle 

isolation par l’extérieur, 

permettant une meilleure 

gestion de l’énergie et 

un confort pour tous, été 

comme hiver. Ces travaux 

viennent compléter les 

actions déjà réalisées 

dans le bâtiment l’année 

der nière,  not amment 

le remplacement des 

fenêtres et la mise en place 

d’un nouveau système 

de traitement de l’air. Côté Paul Verlaine, la découverte du 

nouveau jeu installé durant l’été dans l’école maternelle a fait le 

bonheur de tous les enfants, de la petite à la grande section !

6 Le

POINT SUR
VIE SCOLAIRE

Le futur bâtiment scolaire 
permettra également une 
utilisation pour le monde 
associatif et pour d’autres 

activités dédiées à la 
jeunesse.
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Le futur bâtiment scolaire
Rue du Nord, à quelques mètres de l’école maternelle, à 

laquelle il sera relié par une galerie piétonne, le futur bâtiment 

périscolaire posera sa première pierre au plus tard début 

novembre. Le chantier, prévu sur une durée de 18 mois environ, 

prévoit une ouverture du second accueil périscolaire de la 

commune début 2025. Permettant davantage de polyvalence, 

le site permettra également une utilisation pour le monde 

associatif et pour d’autres activités dédiées à la jeunesse. En 

complément de la structure principale, les cheminements 

d’accès seront repensés afin d’optimiser et faciliter les 

déplacements doux des enfants et accompagnateurs.

Des changements
En concertation avec les représentants des parents d’élèves 

des deux groupes scolaires, au cours de réunions trimestrielles 

avec les élus, deux changements ont pris effet à la rentrée : 

- l’horaire de départ de l’accueil périscolaire a été reculé. 

Alors que le départ échelonné pouvait se faire à partir de 17 h 

pour les maternelles et 17 h 15 pour les élémentaires, celui-

ci débutera dorénavant à 17  h  30. Si les départs anticipés, 

après signature d’une décharge, restent toujours possibles, la 

modification de l’horaire a pour but de permettre aux enfants 

de mener une activité jusqu’à son terme, dans les meilleures 

conditions possibles.

- Le retour à l’ancienne version du logiciel utilisé par les 

familles pour la gestion des inscriptions à la cantine et à 

l’accueil périscolaire. En effet, les améliorations promises 

par le fournisseur n’étant pas à la hauteur des attentes des 

utilisateurs, rendant même certaines procédures bien plus 

compliquées et restrictives, il a été décidé que la version 

précédente serait celle utilisée pour cette nouvelle rentrée. 

En parallèle, plusieurs fournisseurs ont été sollicités pour 

proposer une solution adaptée aux usages des services et 

des familles. Aussi, une nouvelle plateforme devrait être 

disponible pour la rentrée 2024, pour un coût d’installation 

estimé à 10 000 euros.

Du nouveau côté restauration scolaire
La période d’engagement avec la société Sodexo touchant 

à sa fin, la municipalité a lancé un marché d’appel d’offres 

début 2023 afin de sélectionner son nouveau prestataire de 

restauration scolaire. Diversité des menus, composition des 

repas, méthodes de contrôle qualité, heures de livraison, 

ou encore catalogue d’animations disponibles, près d’une 

vingtaine de critères a été utilisée pour déterminer le 

fournisseur sélectionné pour les 3 prochaines années. Ainsi, 

c’est la société Omega Restauration qui a obtenu le marché. 

Parmi les actions proposées, des rencontres régulières avec 

les parents et la possibilité d’organiser avec ces derniers des 

visites de la cantine au moment du déjeuner.

Le périscolaire 
lance son blog
Periscolaireban.blogspot.com. Retenez bien cette 
adresse. Il s’agit du blog officiel du périscolaire de la 
mairie du Ban-Saint-Martin. Vous y trouverez quantité 
d’articles sur l’actualité des écoles Marcel Pagnol et 
Paul Verlaine.



BIM - LE BAN-SAINT-MARTIN

Le chantier participatif au bois des lapins
Avec un déjeuner rustique et bien 
chaud
Après le succès de la première édition en 
2021, un nouveau chantier participatif 
sera proposé aux ban-saint-martinois 
le samedi 2 décembre de 9h à 14h30. 
Au programme de ce nouvel «  Atelier 
du Ban  »  : plantation d’arbres fruitiers 
et de vivaces, sans oublier un déjeuner 
rustique avec comme plat principal 
une tarte Tatin de pommes de terre au 
Reblochon (les végétariens ne sont pas 
oubliés). Nous serons accompagnés 
par des spécialistes des plantes et des 
paysages qui pourront donner conseils 
et astuces. 

DÉVELOPPEMENT DURABLE

Quelques conseils pour inviter 
la biodiversité chez soi

Bacs à compost, petit tas de bois caché derrière la haie, 

nichoirs pour oiseaux et récupérateurs d’eau sont autant 

d’idées faciles à mettre en place pour que l’activité humaine 

ait moins de conséquence sur les espèces vivantes, qu’elles 

soient végétales, ou animales. De l’incontournable jardinière 

fleurie au bassin naturel, aménager un coin de nature, aussi 

petit soit-il, peut avoir de merveilleux effets au quotidien. 

Parmi la longue liste des gestes permettant de favoriser 

ZOOM SUR…

8 Dans

L’ACTU

Inscrivez-vous avant le 10 novembre par 
mail à mairie@ban-saint-martin.fr en 
laissant vos coordonnées ainsi que le 

nombre de personnes. 

la biodiversité  : le choix des plantes, de préférence locales 

et sauvages, l’accueil de coccinelles pour venir à bout des 

pucerons, ou encore une tonte plus espacée des pelouses et 

pourquoi pas sur un petit bout laisser l’herbe pousser toute 

l’année.

Si vous souhaitez en apprendre davantage, n’hésitez pas à 

rejoindre l’un des ateliers qui sera proposé lors du prochain 

chantier participatif de la commune, le samedi 2 décembre. 

La municipalité signe la Charte 
de l’Arbre
Pour le Ban-Saint-Martin, la signature de la Charte de l’Arbre, 

votée en conseil municipal au mois de mai, n’est qu’un pas de 

plus dans une démarche déjà engagée depuis des décennies. En 

effet, la commune s’emploie de longue date à sauvegarder son 

patrimoine végétal en multipliant les actions de préservation, 

INITIATIVE

en préférant le plus souvent possible des tailles sanitaires à 

des abattages complets. Plus que l’obtention d’un label, c’est 

une véritable promesse faite aux générations futures de tout 

mettre en œuvre pour protéger, diversifier et développer le  

vivant végétal sur le ban communal.
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FLEURISSEMENT

Prix Spécial Régional 
du Coup de Cœur du Jury

Le 11 juillet dernier, le jury du concours de 

fleurissement visitait le Ban-Saint-Martin, 

accompagné de Monsieur le Maire, du responsable 

des services techniques et du directeur général 

des services. La commune, qui arbore deux fleurs 

depuis 7 ans, a présenté en détails sa politique 

tournée vers la valorisation des espaces verts 

publics et les nombreuses actions en place pour 

végétaliser la commune. Parmi les gestes mis en 

œuvre, le recours à des plantes moins gourmandes 

en eau, le semis de légumes et herbes pouvant 

être librement ramassés par les habitants, ou 

encore, un fauchage modéré des grands espaces, 

permettant ainsi une baisse de l’évaporation 

des eaux d’arrosage naturelles. Nous sommes 

très fiers de vous annoncer que non seulement 

nous conservons nos deux fleurs mais que nous 

obtenons pour l’aménagement de la cour de 

l’école Verlaine le Prix Spécial Régional du Coup de 

Cœur du Jury. 

14 & 15 NOVEMBRE

Ramassage des branchages 
et tailles de haies 

La ville vous propose de venir ramasser vos 
branchages et tailles de haies  : le mardi 14 et le 
mercredi 15 novembre. Attention nous ne prenons 
pas tous les végétaux et déchets  : pas de feuille ni 
de souche ni de racine encore moins de terre ou 
de métal mais les branchages et tailles de haies 
entre 1 et 7 cm de diamètre. Les végétaux doivent 
être à proximité de la voie publique et facilement 
accessibles pour les services techniques. Ils doivent 
être rangés dans le même sens, ne pas être emballés 
et représenter un maximum de 3 m3. Si vous faites 
appel à un professionnel pour la taille ou l’élagage, 
c’est à lui d’évacuer les déchets. Ce service est bien 
évidemment gratuit et a pour objectif de vous 
débarrasser de végétaux encombrants difficiles à 
transporter en véhicule particulier. Ces végétaux 
sont ensuite broyés et utilisés comme couvre-sol.

Voici les conditions pour vous inscrire 
et bénéficier de ce service :

S’inscrire par mail à mairie@ban-saint-martin.fr ou par 
courrier adressé à M. le Maire, jusqu‘au 5 novembre. 

Merci de préciser, vos nom, adresse et numéro de 
téléphone ainsi que le type de végétaux et l’heure de 

passage souhaitée.©
 V
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EN BREF

La com’ 
en pointe 
au BSM !

Pour garder le lien avec ses administrés, 

la commune dispose de plusieurs moyens 

de communication, physiques et virtuels. 

En complément du bulletin d’information 

municipal (BIM) et des articles préparés 

pour le Républicain Lorrain par notre 

correspondant local, André Monget, vous 

pouvez retrouver l’actualité de la ville sur 

différents supports numériques. Tour 

d’horizon des médias à votre disposition : 

- sur les réseaux sociaux, la page Facebook 

Ban Saint Martin et le compte Instagram  

@le_ban_saint_martin ;

- sur Internet, le site de la mairie www.

ban-saint-martin.fr, qui permet d’accéder 

rapidement à toutes les informations 

utiles, mais également de signaler toute 

anomalie sur le domaine public, dans la 

rubrique « à votre service » ;

- avec l’application PanneauPocket, 

disponible sur votre téléphone ou sur votre 

ordinateur, pour recevoir en temps réel les 

actualités et des alertes de la commune.

Vous souhaitez 
connaître les gestes 
de premier secours ?
Une formation aux gestes de premier secours (diplôme PSC1).  Vous 

pouvez d’ores et déjà vous pré-inscrire en mairie. Les modalités 

d’inscription ainsi que les jours de formation vous seront communiqués 

plus tard sur Facebook, PanneauPocket et le site internet.

Une enquête publique pour 
s’informer et s’exprimer

PLAN LOCAL D’URBANISME

Une enquête publique unique portant sur le projet de Plan Local d’Urbanisme 

intercommunal (PLUi) arrêté de Metz Métropole et les projets de Périmètres 

Délimités des Abords (PDA) aura lieu du 23/10 au 01/12 inclus à la maison 

de la Métropole, siège de l’enquête publique unique et dans les mairies des 

45 communes membres concernées par le PLUi. Pendant toute la durée de 

l’enquête, le public pourra consigner ses observations sur des registres papier, 

tenus à disposition à la maison de la métropole et dans les 45 mairies concernées 

par le projet de PLUi. 

registre numérique mis à disposition sur le site internet suivant : 
www.registre-numerique.fr/plui-eurometropole-metz

Voie électronique à l’adresse suivante : 
plui-eurometropole-metz@mail.registre-numerique.fr

INVITATION
Nous avons le plaisir de vous inviter au 8e salon VINS ET TERROIR organisé au profit des Chiens Guides de l’Est 

qui se tiendra le samedi 4 novembre 2023 de 10h à 20h et le dimanche 5 novembre 2023 de 10h à 18h 
au Centre Socio-culturel Ru-Ban,

3, av. Henri II - 57050 LE BAN-SAINT-MARTIN.
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L’US Ban-Saint-Martin 
repart d’une page blanche

AVEC SA NOUVELLE ÉQUIPE DIRIGEANTE, LE CLUB DE FOOTBALL DE LA COMMUNE SE 
VEUT TOUJOURS PLUS FAMILIAL ET CONVIVIAL. AVEC LES RÉCENTS INVESTISSEMENTS 
DE LA MUNICIPALITÉ DANS LES INFRASTRUCTURES DU CLUB, L’US BAN-SAINT-MARTIN 
SOUHAITE AVANT TOUT OFFRIR À SES 180 LICENCIÉS UN VRAI ESPACE DE LOISIR ET DE 

PLAISIR. ZOOM. 

11Le

DOSSIER
FOOTBALL
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DOSSIER

« Gérer une association telle que le club de football de l’USBSM 

demande un investissement énorme, je n’imaginais pas à quel 

point (sourire).  » Quand Gabriel Legrand, alors membre du 

comité annonce qu’il se propose de reprendre la présidence 

du club, il n’imagine pas la quantité de travail qui l’attend. 

« Mais si j’ai pris la décision de devenir président, c’est surtout 

pour les enfants. J’avais envie de continuer à leur proposer un 

club convivial et familial où ils sont heureux de venir chaque 

semaine. Je ne suis pas du monde 

du foot au départ, mais plutôt de 

celui du kayak (rires). Mais je me 

suis pris au jeu, grâce à la passion 

de mes enfants pour ce sport 

et depuis qu’ils ont débuté le 

football au Ban-Saint-Martin, je 

n’ai jamais plus loupé un match. » 

Avec un aîné en U18 et un cadet 

en U11, Gabriel Legrand s’éprend 

de ce sport… et surtout du club 

de la commune. Une passion qu’il 

partage avec sa vice-présidente, 

Julie Foulont. «  À la différence 

de Gabriel, je suis une fondue 

de foot depuis ma tendre enfance, explique la nouvelle vice-

présidente de l’USBSM. D’abord supportrice du FC Nantes 

étant enfant, puis du RC Lens quand j’ai déménagé à Arras, 

avant de suivre le FC Metz à mon arrivée en Moselle. Je suis 

surtout une grande fan, aujourd’hui, de l’US Ban-Saint-Martin 

(rires). Le football a toujours été une grande passion et j’ai 

moi-même deux enfants qui sont licenciés au club, mon fils 

qui a débuté en U6 ici et qui est aujourd’hui en U18, et ma fille 

qui joue avec les U18 féminines. 

L’envie de s’investir est venue 

naturellement.  » Un début de 

mandat marqué par l’incendie 

du local à matériel qui a vu 

l’ensemble des jeux de maillots 

et du matériel d’entraînement 

partir en fumée. «  Ce fut un 

moment compliqué pour le 

club, note Gabriel Legrand. Mais 

nous avons pu compter sur la 

solidarité des clubs alentours, de 

la municipalité et des entreprises 

locales pour nous aider à nous 

équiper de nouveau.  » «  Nous 

« Nous sommes 
heureux de compter 

toujours plus de 
licenciés chaque année, 

que ce soit chez les 
garçons et chez les 

filles. »
JULIE FOULONT, VICE-PRÉSIDENTE

DU POINT DE VUE DE L’ASSOCIATION

« Reprendre le club ? Avant tout 
pour les enfants de l’USBSM »
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DU POINT DE VUE DE LA MUNICIPALITÉ

« Un investissement conséquent pour le 
club, en cohérence avec notre budget »
«  La mairie n’a jamais lâché le club de football et s’est 

toujours évertuée à tout faire pour lui offrir des 

infrastructures de qualité, avec les moyens qui sont les 

nôtres. Nous faisons notre maximum pour l’ensemble de 

nos associations sportives et culturelles et nous ne faisons 

pas de préférence pour telle ou telle association. Il s’agit 

d’être juste. Le football reste un vecteur associatif essentiel 

dans notre commune. À nous de travailler main dans la 

main dans la bonne intelligence. » Le Maire et ses adjoints 

sont clairs : le club de football reçoit toute l’attention 

qu’il mérite. «  Il est bon de rappeler que l’USBSM reçoit 

10 000 euros de subvention annuelle, que nous entretenons 

à titre gracieux les terrains du club – on parle de l’arrosage, 

de l’ensemencement des pelouses, de la tonte - de 

l’éclairage, et de la mise à disposition de 4 grands vestiaires, 

remercions tout particulièrement la mairie, qui nous a prêté 

un lave-linge, mais aussi le Carrefour Market du Ban-Saint-

Martin qui nous a également aidés  », ajoute Julie Foulont. 

«  Le maire, M. Hasser, tente également de nous obtenir un 

terrain à Longeville-lès-Metz. Nous sentons la municipalité 

derrière nous », conclut Gabriel Legrand. La nouvelle direction 

compte également, côté terrain, développer le foot à 5, mais 

aussi aider son équipe fanion à remonter en division régionale 

après deux descentes consécutives. « Nous sommes heureux 

de compter toujours plus de licenciés chaque année, observe 

Julie Foulont. Que ce soit chez les garçons et chez les filles. » 

« Il faut maintenant qu’on puisse attirer des coachs diplômés 

pour élever le niveau d’un cran, note le président. Nous 

n’avons que des bénévoles et faire venir des coachs qualifiés 

demande plus de moyens financiers. C’est peut-être une piste 

de réflexion à approfondir dans le futur. »   

d’un gymnase en cas de grosses intempéries et d’un club 

house très fonctionnel. Nous le faisons avec plaisir et pour 

le bien de nos jeunes et de nos bénévoles, ainsi que toutes 

les personnes qui s’investissent gracieusement pour le club. 

De plus, la mairie a alloué une subvention exceptionnelle 

de  5  000 € pour compenser les pertes liées à l’incendie 

du local à matériel. » La municipalité a également remis en 

état le terrain d’entraînement du club, avec l’installation 

d’une main courante et travaille sur la faisabilité d’un terrain 

synthétique pour la pratique du Foot5 mais aussi pour une 

utilisation partagée (école, collège, associations…). «  Nous 

avions à cœur de repartir sur de bonnes bases avec la 

nouvelle direction du club et c’est ce que nous parvenons 

actuellement à faire. À nous tous de tirer dans le même sens 

pour le bien de nos licenciés et de nos bénévoles investis. »
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Les assistantes maternelles, 
ces « nounous d’enfer »

Que ferait-on sans elles ? La question 

mérite clairement d’être posée du fait 

du nombre criant de professionnels 

qui désertent le métier depuis la 

crise sanitaire. Pour Le Ban-Saint-

Martin la seule option qui s’offre aux 

familles : les assistantes maternelles. 

Parfois peu reconnues malgré leur 

grand professionnalisme et leur 

dévotion à leur métier, les assistantes 

maternelles sont là pour s’occuper des 

enfants et ainsi permettre aux parents 

d’aller au travail en toute sérénité. 

«  Une assistante maternelle assure 

l’accueil, l’éveil, le développement et 

la sécurité des enfants durant le temps 

pendant lequel ils lui sont confiés, 

expl ique Béatrice Bet tencour t , 

assistante maternelle au Ban-Saint-

Martin. Nous accueillons les enfants 

PETITE ENFANCE

ELLES SONT ESSENTIELLES À DE NOMBREUSES FAMILLES MAIS MANQUENT PARFOIS DE 
RECONNAISSANCE. POUR FAIRE GARDER LEURS ENFANTS EN BAS ÂGE, NOMBREUX SONT LES 

PARENTS QUI TRAVAILLENT À CHOISIR LES SERVICES D’UNE ASSISTANTE MATERNELLE AGRÉÉE. UNE 
ALTERNATIVE DE GARDE BIENVENUE POUR DE NOMBREUSES FAMILLES DU BAN-SAINT-MARTIN. 

RENCONTRE.

sur une journée qui peut aller de 

7 heures parfois jusqu’à 19 heures avec 

de nombreuses activités adaptées à 

leur âge durant la journée. » Essentiel 

pour le développement sain des 

enfants, le rôle d’une assistante 

maternelle exige des compétences 

en matière de soins, d’éducation et de 

communication, ainsi qu’une grande 

responsabilité et un dévouement sans 

faille envers le bien-être des enfants 

qui lui sont confiés. « C’est un métier 

difficile qui demande beaucoup de 

passion pour l’exercer », ajoute Marie-

Hélène Jarrier, conseillère municipale 

au Ban-Saint-Martin qui a été 26 ans 

durant assistante maternelle. « Elles 

sont indispensables pour les familles 

qui n’ont pas de moyens de garde et 

encore plus depuis la diminution du 

nombre d’assistantes maternelles 

depuis la crise du COVID. » 

Un Relais petite enfance (RPE) 
envisagé au Ban-Saint-Martin
«  Le Relais Petite Enfance Inter-

communal a besoin de locaux fixe 

pour accueillir enfants et assistantes 

maternelles. Ces dernières années, la 

municipalité tente de trouver le lieu 

pour accueillir un Relais petite enfance 

(anciennement Relais Assistantes 

Maternelles – RAM) au Ban-Saint-

Martin », explique Joy Hendrix, adjointe 

au maire en charge de l’animation 

et de la jeunesse. « Actuellement, 

nous accueillons ponctuellement 

les assistantes maternelles au sein 

de notre salle des fêtes ou de notre 

salle de danse mais l’objectif est de 

trouver un lieu d’accueil pérenne pour 

les formations et informations pour 

les assistantes maternelles. Ce projet 

se ferait en lien avec une association 

qui veut monter une ludothèque et 

ainsi partager les locaux. On travaille 

sur ce dossier. » Objectif : trouver 

une solution pour 2024 ou 2025, une 

façon d’améliorer les conditions de 

travail d’une profession exigeante et qui 

demande une communication accrue 

avec les familles. «  Il est important 

d’avoir un dialogue constructif avec les 

parents des enfants », conclut Marie-

Hélène Jarrier. « Être prévenue pour un 

retard ou un changement de dernière 

minute paraît simple dit comme ça, 

mais ce n’est pas le cas avec toutes 

les familles. » Et ainsi saluer un métier 

essentiel pour l’épanouissement de 

nos enfants. ©
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CENTRE COMMUNAL D’ACTION SOCIALE

« Une mutualisation des aides 
au sein de la Métropole »

ORGANISATION LOCALE QUI AIDE LES HABITANTS DU BAN-SAINT-MARTIN EN SITUATION DE 
DIFFICULTÉ, LE CENTRE COMMUNAL D’ACTION SOCIALE OFFRE UNE VARIÉTÉ DE SERVICES SOCIAUX, 

COMME DE L’AIDE FINANCIÈRE, DE L’AIDE AUX PERSONNES ÂGÉES, AUX PERSONNES HANDICAPÉES, ET 
D’AUTRES PROGRAMMES POUR AMÉLIORER LA VIE DES RÉSIDENTS DE LA COMMUNE QUI ONT BESOIN 
D’AIDE. ENTRETIEN AVEC SYLVIE DIEDRICH, ADJOINTE AU MAIRE EN CHARGE DES AFFAIRES SOCIALES 

ET VICE-PRÉSIDENTE DU CCAS.

Il existe 3 niveaux d’aides sociales. D’abord, la protection 

sociale qui est issue de vos cotisations (retraite, chômage, 

sécurité sociale…). Ensuite, il existe des aides sociales légales 

accessibles à tous dès lors que vous respectez les critères 

d’attribution (RSA, aides aux personnes âgées, handicap…). 

Enfin, l’Action sociale est une forme volontariste de l’aide 

sociale. Elle dépasse le cadre de la loi et initie elle-même des 

actions de solidarités. Elle intervient surtout au niveau local.

EN SAVOIR PLUS

Les aides

24 298 €
Si la totalité des recettes provient du budget de 

la commune, le CCAS a son propre budget et son 

propre conseil d’administration. 

24 298 € ont été dépensés au titre du CCAS en 2022. 

Environ la moitié de cette somme va à : 

- l’organisation du repas des aînés. Ils étaient 142 à 

se retrouver autour de la table cet automne 2022,

- la distribution des colis reçus par 380 de nos aînés.

L’autre moitié est consacrée :

- aux diverses aides (alimentaires, paiement 

de facture d’électricité, d’eau…) distribuées à 

44  familles Ban-Saint-Martinoise en difficulté. Par 

exemple, le montant moyen d’un bon permettant à 

une famille de faire face à une urgence alimentaire 

est de 50 € en 2022,

- à des subventions à 5 associations caritatives qui 

agissent directement auprès des familles de notre 

commune (vêtements, alimentation, aides diverses). 

Ces subventions s’élevaient, en 2022 à 5 000 €.

EN SAVOIR PLUS

Quel est le rôle du Centre communal d’action sociale du Ban-Saint-
Martin ?
Le centre communal d’action sociale du Ban-Saint-Martin revêt plusieurs 

missions. Il vient en soutien des assistantes sociales afin d’aider les 

personnes rencontrant des difficultés personnelles ou familiales. L’aide 

d’urgence peut revêtir plusieurs formes : des bons alimentaires, l’aide aux 

paiements de factures d’énergie, de périscolaire, de cantine, de loyer... 

Le CCAS est en lien avec les bailleurs sociaux afin de suivre les dossiers 

de demande de logement social. Le CCAS oriente et conseille aussi vers 

les services d’aide et d’accompagnement aux familles en difficulté, aux 

personnes âgées en perte d’autonomie et leurs aidants. Il organise aussi 

diverses opérations comme le repas d’automne et le colis de Noël à 

destination des séniors.

Quel est lien entre le CCAS de la commune et ceux de la Métropole ?
Depuis un an, les responsables en charge de l’aide sociale des différentes 

communes de la Métropole se réunissent tous les trimestres afin d’échan-

ger sur les actions à mener, sur la mutualisation des aides et des actions à 

porter ensemble pour toujours venir en aide aux plus fragiles. Comme, par 

exemple, la fracture numérique, l’aide aux démarches administratives... 

Quelles sont les actions mises en place par le CCAS du Ban-Saint-Martin ?
Pour la deuxième année, le CCAS propose une formation aux numériques 

pour les plus de 55 ans. Adaptée à tous les niveaux, même les débutants, 

le matériel est fourni, le démarrage est prévu le mardi 21 novembre 2023. 

Au premier trimestre 2024, une formation aux premiers secours (PSC1) 

est programmée.
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Un nouveau 
pôle d’ophtalmologie 

à l’horizon 2025

À la demande du Docteur Pierre-Jean 

Bertaux, ophtalmologue au Ban-Saint-

Martin depuis onze ans, la Ville était à la 

recherche d’un terrain pouvant accueillir 

le futur centre ophtalmologique. 

Et après plusieurs années de travail 

autour de ce projet, le Maire Henri 

Hasser et son équipe municipale ont 

acté la construction à venir d’un pôle 

d’ophtalmologie non loin de la Place de la 

Hottée de Pommes. Actuellement dans 

sa phase de consultation d’entreprises en 

charge du chantier à venir, le futur pôle 

accueillera, dans un premier temps, trois 

ophtalmologues – dont deux officiant 

déjà sur la commune – dans des locaux 

flambants neufs de 2 000 m2. «  Il s’agit 

avant tout de répondre à une demande 

très importante et de combler de 

nombreux départs en retraite, explique le 

Dr Pierre-Jean Bertaux, ophtalmologue 

au Ban-Saint-Martin. Beaucoup de 

patients ne savent plus où aller et ce 

futur pôle permettra d’accueillir plus de 

consultations. » On retrouvera, aux côtés 

du Dr Bertaux, le Dr Maxime Sot ainsi que le 

Dr Julie François qui complètera l’équipe. 

Trois spécialistes qui pourraient être 

rejoints, à l’avenir, par d’autres confrères 

ou consœurs. 

Une cellule fragmentable de  
120 m2 sera disponible pour 
d’autres professionnels de santé 
Le futur centre d’ophtalmologie sera 

uniquement consacré à la médecine 

de l’œil et de la vision (ophtalmologie et 

orthoptie) avec des évolutions possibles. 

«  Dans le futur bâtiment de 2 000 m2, 

une cellule fragmentable de 120 m2 au 

rez-de-chaussée sera disponible pour  

POUR TENTER DE RALENTIR LA PÉNURIE D’OPHTALMOLOGUES SUR LE TERRITOIRE, LA VILLE DU 
BAN-SAINT-MARTIN EST PRÊTE À ACCUEILLIR EN 2025 UN NOUVEAU CENTRE OPHTALMOLOGIQUE 

PLACE DE LA HOTTÉE DE POMMES. ZOOM.

d’autres praticiens afin d’en faire une maison médicale plus complète, ajoute 

l’ophtalmologue, dont le cabinet est situé au 24 rue Maréchal Foch. Des 

métiers médicaux et paramédicaux qui permettront aux habitants d’avoir plus 

de professionnels de santé à leur disposition.  » Ce futur pôle d’ophtalmologie 

permettra, espérons-le, de faire baisser la moyenne régionale d’attente pour un 

rendez-vous, qui est actuellement de 70 jours… 

Le nouveau centre ophtalmologique sera situé place de la Hottée de Pommes.

AVANT

APRÈS
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Agenda des 
événements
2023
Les 4 et 5 novembre : 
salon Vins et Terroir, organisé par 
les Chiens Guides de l’Est

Le 11 novembre : 
soirée dansante, organisée par  
La Pédiatrie Enchantée

Les 18 et 19 novembre : 
marché artisanat-terroir de Noël, 
organisé par Fête Loisirs & Culture

Le 2 décembre : 
chantier participatif « Les Ateliers 
du Ban »

Le 15 décembre : 
fête de Noël de l’école Verlaine, 
organisée par l’APE Les Hirondelles

2024
Le 21 janvier : 
marché aux puces des couturières, 
organisé par Fête Loisirs & Culture

Les 27 et 28 janvier : 
stage de danse, organisé par Le Ban 
Des Arts

Le 11 février : 
loto caritatif, organisé par  
La Pédiatrie Enchantée

Le 3 mars : 
vide dressing, organisé par  
Fête Loisirs & Culture

Les 16 et 17 mars : 
stage de danse, organisé par  
Le Ban Des Arts

Le 23 mars : 
repas dansant, organisé par  
La Pédiatrie Enchantée

6 avril : 
soirée théâtre, organisée par 
l’Association Théâtre Loisirs

7 avril : 
marche de la Quentinoise ; 
organisée par Mieux Vivre Ensemble

14 avril : 
vide dressing, organisé par  
Fête Loisirs & Culture

Vintage & magique

Restaurer des meubles et jouets vintages pour leur donner un look 

unique, c’est le challenge dans lequel s’est lancé Ornella Del Cont il y 

a quelques mois. Jeune entrepreneuse de 25 ans, c’est après plusieurs 

années à exercer comme éducatrice pour jeunes enfants qu’elle a 

décidé de créer Saperlimeublette. Depuis toujours passionnée par 

les vieux meubles, c’est justement aux plus petits qu’elle dédie son 

univers plein de magie et de poésie. Présente à la Fête de la Pomme, 

le public a pu ainsi découvrir son travail, dans l’attente, pourquoi pas, 

d’un lieu de vente sur la commune. 

SAPERLIMEUBLETTE

Jusque-là, ses créations sont à retrouver sur Le Bon Coin, 
Facebook ou sur Instagram, en tapant saperli.meublette.

CAFÉ DE LA MARNE

Hyppolite Piazza, 
nouveau gérant
Après une longue période de 

fermeture, les clients du Café 

de la Marne peuvent à nouveau 

profiter d’un expresso au 

comptoir et d’un moment 

de convivialité  ! À l’origine de 

cette réouverture, Hippolyte 

P i az z a ,  j e u n e g é r a nt d e 

20  ans plein d’ambition et de 

motivation. Un soulagement 

pour les habitués, peinés de 

voir leur point de rencontre 

porte close depuis près de 

deux ans, mais aussi pour les 

clients de passage, ravis de 

pouvoir prendre le temps 

d’une collation ou de quelques 

jeux à gratter. 
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GROS PLAN SUR…

L’EHPAD Pierre-Herment
GÉRÉ PAR L’ASSOCIATION FONDATION BOMPARD, L’ÉTABLISSEMENT D’HÉBERGEMENT DES 

PERSONNES ÂGÉES DÉPENDANTES PIERRE-HERMENT A FAIT L’OBJET DE TRAVAUX IMPORTANTS DE 
RÉNOVATION. UNE PREMIÈRE PHASE QUI SERA COMPLÉTÉE PAR D’AUTRES AMÉNAGEMENTS 

D’ICI 2025. ENTRETIEN AVEC PAULA GONCALVES, LA DIRECTRICE.

Rénovation du hall d’entrée et du 

secrétariat, réfection de la salle à 

manger, aménagement de tisaneries 

aux différents étages du bâtiment… 

Voici quelques-uns des aménagements 

effectués par l’association Fondation 

Bompard, en charge de la gestion de 

l’EHPAD Pierre-Herment depuis janvier 

2021. Un établissement dont le taux 

d’occupation est de 100 % aujourd’hui. 

«  Nous disposons de 60 chambres 

en hébergement définitif et deux en 

qui se veut entièrement inclusive, ces 

valeurs se tournent vers le respect des 

choix et des orientations de la personne 

accompagnée. 

600 destinations de voyage 
virtuelles à partir du Ban-
Saint-Martin
Au quotidien, cela se traduit de dif-

férentes façons. Outre les travaux de  

rénovation déjà effectués et les services 

proposés par l’équipe pluridisciplinaire, 

l’établissement dispose d’un équipe-

ment à la pointe dédié aux pension-

naires. «  Nous avons un espace sport 

avec notamment le Motomed®, un sys-

tème de rééducation par thérapie par le 

mouvement avec de multiples fonctions 

d’aide à l’utilisateur. Il permet aussi de 

voyager virtuellement via un écran qui 

ne recense pas moins de 600 destina-

tions européennes et internationales.  » 

Citons aussi le Tovertafel®, spécialement 

conçu pour les personnes âgées at-

teintes de démence dont l’efficacité est 

prouvée au niveau physique, cognitif et 

sensoriel. Les animations sont un autre 

atout de Pierre-Herment, « grâce aux 

partenariats actifs avec les bénévoles : 

temps d’échanges spirituels, jardinage, 

danse assise, médiation animale, jeu du 

loto ou encore atelier esthétique.  » De 

plus, les pensionnaires* ont l’oppor-

tunité de participer durant l’année à 

quelques sorties (La Messine, la messe 

des malades, le repas des anciens, les 

expositions au Centre-Pompidou Metz). 

« D’ici 2025, nous poursuivrons la réha-

bilitation du bâtiment. Sont prévus des 

travaux d’isolation de la façade et des  

pignons, une réfection des vestiaires et 

de la lingerie sans oublier l’agrandisse-

ment d’une salle de pause et la création 

d’une véranda », conclut Paula Goncalves.

accueil temporaire  », indique Paula 

Goncalves, directrice de l’Ehpad depuis 

trois ans. Celle qui est missionnée 

par l’association Fondation Bompard 

au Ban-Saint-Martin, est aidée dans 

sa tâche par Isabelle Weinsberg Atia, 

responsable administrative et par 

une équipe pluridisciplinaire dévouée. 

«  Nous avons la chance de pouvoir 

compter sur un médecin et une 

infirmière tous deux coordinateurs, une 

équipe soignante, une psychologue, 

trois kinésithérapeutes, 

une orthophoniste mais 

aussi une gouvernante, 

une pédicure et une  

coiffeuse  », poursuit 

la directrice. L’établis-

sement, c’est aussi 

l’adhésion à un projet 

associatif marqué par des 

valeurs fortes. En effet, 

à l’heure d’une société 
*Les résidents, 52 dames et 10 messieurs, 

affichent une moyenne d’âge de 86 ans.

« D’ici 2025, nous poursuivrons la 
réhabilitation du bâtiment. Sont 
prévus des travaux d’isolation de la 
façade et des pignons, une réfection 
des vestiaires et de la lingerie sans 
oublier l’agrandissement d’une salle 
de pause et la création d’une véranda »
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L’histoire 
du pressoir du Ban

Construit au début du XXe siècle, et offert à la ville par 

la famille Jung, le pressoir a pris sa retraite en 1939 

après la dernière vendange du « Clos Saint-Martin ». 

En effet, si le Mont-Saint-Quentin est aujourd’hui 

classé réserve naturelle, il est longtemps resté une 

riche terre agricole. Aussi, parmi les nombreuses 

cultures présentes sur ses flancs, la viticulture s’y 

développe dès l’époque romaine. Il faut dire que les 

pentes douces permettant le ruissellement de l’eau 

de pluie, le sol calcaire et les multiples orientations 

d’exposition au soleil en font un lieu idéal pour 

cette activité. Assurant la prospérité de plusieurs 

exploitations, la viniculture devient même l’économie 

rurale principale sur cette rive de la Moselle, jusqu’à 

atteindre son apogée à la fin du XVIIIe. Quelques 

décennies plus tard, le développement du chemin de 

fer aura peu à peu raison des cépages locaux. En effet, 

on leur préfère dorénavant les vins venus du sud de 

la France et même d’Afrique du Nord, plus puissants 

et riches en goût, aux saveurs de fruits rouges, 

d’agrumes et d’épices. Enfin, les ravages causés par 

le phylloxéra et la guerre feront plier les derniers 

sarments qui, à la fin du XIXe siècle, ne couvriront 

plus qu’un tiers de la surface autrefois occupée. Si 

depuis quelques années les vignes sont de retour sur 

les coteaux voisins, il est aussi possible de profiter de 

quelques pampres sur son balcon ou dans son jardin ! 

Auxerrois ou Pinot gris, qui sait, le pressoir a peut-être 

encore quelques tours dans sa claie…

Voici de quoi devenir incollable sur le sujet !
Rendez-vous dans quelques mois pour la suite de notre parcours à travers la ville.

« SANS DOUTE L’AVEZ-VOUS DÉJÀ REMARQUÉ… NON LOIN DE LA MAIRIE, IL TRÔNE FIÈREMENT, 
ENTOURÉ DE PIEDS DE VIGNE ET POUR CAUSE ! RÉNOVÉ PAR LES SERVICES TECHNIQUES DE LA 

COMMUNE EN 2019, IL EST L’UN DES DERNIERS VESTIGES DU PASSÉ VITICOLE 
DU BAN-SAINT-MARTIN.

VINICULTURE

Le saviez-vous ?
Selon l’historien Maxime Bucciarelli, «  la Moselle, 

en 1878, c’était 6  256 hectares de vignes et 

22  000  vignerons  !  Même si le phylloxera était passé 

par là, les Allemands avaient besoin de beaucoup de vin 

pour faire du mousseux et ils ont beaucoup planté ».




